

# 梶雄

坂口安吾

青空文庫



京の西の岡というところに、松波基宗という北面の武士が住んでいた。乱世のことであるから官給は至つて不充分で、泥棒でもしなければ生活が立たないようになつてゐる。

子供も何人かあるうちで、十一になる峯丸というのが絵の中からぬけでたように美しいばかりでなく、生れつきの発明、非凡の才智を備えていた。

才あつて門地のない者が、その才にしたがい確實に立身する道は仏門に入ることである。そこで松波は妙覺寺の白善上人にたのんで、峯丸を弟子にしてもらつた。

峯丸の法蓮房は持前の才智の上によく勉強して、たちまち頭角

をあらわし、顕密の奥旨をきわめたが、その弁舌の巧者なことに至つては対する者がただ舌をまいて引き退るばかりで凡人の近づきがたい魔風があつた。鋭すぎたのである。

同門の小坊主どもは法蓮房に引き廻されて快く思わなかつたが、それは才器に距たりがありすぎたせいでもあつた。

ただ一人南陽房という弟々子が彼に傾倒して勉強したが、これも利発だつたから、やがて諸学に通じ、法蓮房とともに未來の名僧と仰がれるようになつた。

南陽房は美濃の領主土岐氏の家老長井 豊後守ぶんごのかみの舎弟であつた。

長井は弟が名僧の器と人に仰がれるようになつたので、自分の装飾によい都合だと考えた。そこで折にふれて妙覚寺へ寄進など

もするようになり、今後とも南陽房をよろしくと礼をつくすから、寺でも南陽房を大切にする。近代無双の名僧の器であると折紙をつけて強調するようなことも当り前になつてしまつた。兄貴分の法蓮房は影が薄くなつた。

かねて法蓮房に鼻面とつて引き廻されていた坊主どもは、これをおい氣味だと思つた。

「人品の格がちがう。南陽房にはおのずからの高風がある。それに比べて法蓮房は下司でござかしい。一は生来の高徳であるが、一は末世の才子にすぎない」

こういう評価がおのずから定まつた。学識をたたかわす機会は多数の意志で自然に避けられるようになり、法蓮房の腕の見せ場

はなくなつた。

これに反して儀式の行事は南陽房が上の位置で厳肅に執り行う。その動作には品格と落付きがあつて、名僧の名にはじなかつた。

法蓮房は美男子であり、犀利白皙、力ミソリのようであるが、儀式の席では一つ品格が落ちる。下司でこざかしいと云えば、それが当てはまらないこともない。法蓮房は無念だと思つた。そして、それを根にもつと、強いて下司でござかしい方へ自分を押しやるような気分になつた。

やがて南陽房は兄にまねかれ、美濃今泉の名刹常在寺の住職となつた。一山の坊主は寄りつどい、近代無双の名僧に別れを惜んで送りだしたのである。すべては昔に戻り、近代無双の名僧の名

はどうやら再び法蓮房のものとなる時が来たようであつた。

けれども、法蓮房はバカバカしくなつてしまつたのである。井の中の薄馬鹿な蛙のような坊主どもの指さしがね金さしこうできまる名僧の名に安住する奴も同じようなバカであろう。坊主などはもうゴメンだと思つた。

乱世であつた。力の時代だ。時運にめぐまれれば一国一城の主となることも天下の権力者となることもあながち夢ではない。

彼は寺をでて故郷へ帰り、女房をもらい、松波庄五郎と名乗つて、燈油の行商人となつた。

まず金だ、と彼は考えたのだ。仏門も金でうごく。武力の基礎も金だ。人生万事、ともかく金だ。

彼は奈良屋又兵衛の娘と結婚したが、それは商売の資本のためであつた。燈油行商の地盤ができると、女房は不要であつた。一所不<sup>レ</sup>住は仏門の妙諦である。

彼は諸国をわたり歩き、辻に立つて油を売つた。まず一文銭をとりだして、弁舌をふるうのである。

「およそ油を商う者は槲にはかつて漏斗から壺にうつす。ところが私のはそうではない。漏斗を使う代りに、この一文銭の孔を通して一滴もこぼさずに槲から壺にうつしてしまう。そればかりではない。一文銭の孔のフチに油をつけることもなくうつしてみせる。もしちよツとでも一文銭に油がついたら代はとらぬぞ。さア、一文銭の油売り。買つたり」

ひそかにみがいていた手鍊の妙。見事に一滴も一文銭に油をつげずにうつしてしまう。これが評判となつて、人々は一文銭の油売りを待ちかねるようになり、ために他の油屋は客が少くなつてしまつた。彼はこの行商で大利をあげ、多額の金銀をたくわえた。

行商で諸国を歩きつつ、彼は諸国の風俗や国情や政情などに耳目をすませた。また名だたる武将の兵法や兵器や軍備についても調査と研究を怠らなかつた。一文銭の孔に油を通す手鍊なぞは余技だつた。彼は自分の独特の兵法をあみだした。

それはまったく革命的な独創であつた。それは後日織田信長がわがものとして完成し、それによつて天下を平定した兵法であつた。元祖は一文銭の油売りだ。

その兵法の原理は単純である。最も有利な武器の発見とそれを能率的に使用する兵法の発見とである。

それは兵法の一番当たり前の第一条にすぎないけれども、とかく発見や発明に対する本当の努力は忘れられているものだ。そして常人の努力は旧来のものを巧みにこなすことにだけ向けられている。それは新しい発見や発明が起るまではそれで間に合うにすぎないものだ。

まず彼が発見した有利な武器は、敵の物よりも長い槍であつた。普通短槍で一間余、大身の槍で二間どまりのところであるが、彼は普通人の体力で三間、さらに三間半まで可能であると考えた。

その長槍は丁々発止と打ち合うには不向きであつたが、彼はそ

の槍で打ち合うような戦争の方法を考えていなかつた。

野戦に於て、主力との正面衝突が行われるとき、両軍はまず槍ブスマをそろえて衝突するのが普通だ。そのとき、敵よりも長い槍の槍ブスマが敵の胸板を先に突き刺すにきまつてゐる。

さてその槍を再び構えて丁々発止とやれば今度は不利であるけれども、再びその槍を構える必要はないではないか。最初の衝突で敵の胸板を突きぬいたとき、長槍の任務は終つてゐるのだ。あとは刀をぬいて接近戦にうつつてよからう。

この原理は槍に限つたことではなかつた。後日鉄砲が伝来すると、あらゆる武将がこの革命的な新兵器に注目した。云うまでもなく、鉄砲の前では長槍も弓矢も問題ではなかつた。

けれども、当時の鉄砲は最初の一発しか使いものにならなかつた。タマごめや火をうつすのに技術を要しました時間を要するから、二発目の発射までに敵に踏みこまれてしまつ。技術的に短縮しうる時間だけでは、それを防ぐことができない。また機械の改良によつて時間を短縮することは、当時の科学水準ではまつたく、絶望であつた。

そこで鉄砲は最初の一発しか使用できないということは当時の常識であり、武将たちは敵の二発目を許さずに突入する歩兵の速度を鉄砲対策の新戦術として研究した。

彼だけはアベコベだつた。彼はあくまで鉄砲に執着した。二発目も三発目も、否、無限に鉄砲を射ちまくることに執着したので

ある。そして、その方法を発見した。彼は鉄砲組を三段に並べることを考えた。三段でなくて、四段でも五段でもよいけれども、技術的に三段まで短縮することができたのだ。

つまり、第一列目が射つ。次に第二列目が射つ。次に第三列目が射つ。その時までに第一列目のタマごめが完了する。かくて彼の鉄砲はつづいて何発も射つことが可能となつた。

この鉄砲戦術も後日信長が借用してわがものとする。信長はさらに改良を加え、野戦に特殊な鉄砲陣地を構築する。ザンゴーを掘り、竹矢来をかまえ、その内側に三段の鉄砲組を構えるのだ。

騎兵の突入を防ぐには、ただの三段の鉄砲陣では防ぎきれないからだ。そこで信長の鉄砲組は、鉄砲のほかに竹矢来用の竹と穴掘

り道具を持つて出陣する。この戦法は信長が完成したが、元祖は一文銭の油売りであつた。



一文銭の油売りは多額の金ができたので、そろそろサムライになつてもよいころだと考えた。

サムライになるにも、なり方がある。いかに乱世でも出世のツルが諸方にころがつてているわけではない。

諸国を廻游した結論として、手ヅルがなければ口クな仕官ができないことを知つた。そして、美濃の国では南陽房の舎兄がよい

顔であることを知つた。

彼は常在寺に昔の南陽房を訪ねた。

「オレはサムライになりたいと思うが、今の武士に欠けている学問があつて、諸国の事情にも通じている。オレのようなのを用人に召抱えて側近に侍らせておけば、その主人が一国はおろか何國の大守になつても、諸侯との交渉談判儀礼通商に困るということはない。将軍に出世しても、まだオレの智恵学問が役に立つぞ。貴公はそう思はないか。そう思つたら、貴公の兄上にたのんで、オレを然るべき人の用人に世話をしてもらいたい」

南陽房は師の僧のヒキや同輩の後援によつて法蓮房の上に立つたが、元々彼だけは他の小坊主とちがつて法蓮房の実力を知り、

傾倒して見習い、また教をうけてもいるのだ。

いかに傾倒していても鼻面とつて引き廻されてる時にはおのずから敵意もわいて、法蓮房の上に立つことが小気味よかつた時もあつたが、今となれば、もはや敵意なぞはない。そこで兄にたのんでやつた。

美濃の領主は土岐氏であるが、そのころ斎藤 妙椿みょうちん という坊

主あがりの家来が実権を奪つていた。土岐氏は名目上の殿様にすぎなかつた。したがつて、土岐氏の家来の家老長井長弘も斎藤妙椿の家来の顔をして励まなければならぬ。油売りの庄五郎はこの長井長弘のスイセンで妙椿の用人となることになつたが、そのとき長弘が庄五郎に語るには、

「貴公は南陽房が兄とたのんだほどの学識ある器量人だから、事理に暗い筈はない。美濃は古来から土岐氏所領ときまつてゐるが、近代になつて臣下の斎藤妙椿が主公を押しのけて我意のままにふるまつてゐる。我々は妙椿を倒して再び昔のように土岐公を主人にむかえたいと思つてゐるが、貴公がこれに賛成してくれるなら、貴公を妙椿の用人にスイセンしようと思う」

「なるほど。私はこの土地の者ではありませんから、どなたに味方しなければならないという義理も人情もない筈ですが、仰おつしや有るようすに、私が強いて味方を致すとすれば正しい事理に味方いたしましよう。土岐公が古来この地の領主たることは事理の明かなるものですから、その主権を恢復したいと仰有ることには賛成で

す

「それは甚だ有りがたい。実は妙椿に二人の子供がおつて、これが仲わるく各々派をなして後釜を狙つてゐる。妙椿が死ねばお家騒動が起つて血で血を洗い、斎藤の勢力は一時に弱まるに相違ない。その機に乗じて斎藤を亡し主権を恢復する考えであるが、貴公は彼の用人となつてその側近に侍り、我々とレンラクしてもらいたい」

そこで妙椿の用人にスイセンしてくれた。主人を押しのけて所領を奪うほどの妙椿には、内外の敵と戦う用意が必要で、たのみになる側近が何より欲しいところだ。

見るからに鋭敏そうな才子。しかし絵の中からぬけたような

好男子で、いわゆる白皙の容貌。詩人哲人然たる清潔さが漂つて  
いる。学識は南陽房の兄貴分だという。妙椿は一目見て惚れこん  
だ。そして、たちまち重用するに至つたのである。

長井は家柄のせいで反妙椿派の頭目と仰がれているが、どうて  
い妙椿に対抗しうる器量ではなく、彼が陰謀を画策して味方を集  
めしきりに実行をあせつてていることは、味方の者にも次第に危ぶ  
まれるようになりつつあつた。

彼らは長井に一味したことを見悔しはじめていた。彼のために  
やがて彼らも破滅にみちびかれるこことを怖れるようになつていた  
のだ。妙椿の勢力は時とともに堅くなりつつある。彼らは長井に  
たよるよりも、今さら長井を重荷に感じはじめていたのである。

その重荷から無事に解放してくれる者は救世主にすら見えるかも知れない内情だった。

庄五郎は妙椿の信用がもはやゆるぎないことを見たので、いかにも神妙に長井の陰謀を告白した。

「この約束をしなければ仕官ができませんので、一応長井に同意の様子を見せた次第です。日夜告白の機をうかがい、ひとり悩んでおりました」

妙椿は庄五郎の忠誠をよろこんだ。

「お前長井を討ちとることができるか」

「お易い御用です。心ならずも長井に一味の様子を見せたお詫び

までに、長井の首をとつて赤誠のアカシをたてましょう」

簡単に長井をだまし討ちにした。そして自ら長井の姓をとり、長井新九郎と改名して、家老の家柄になりきつてしまつた。彼が長井氏の正しい宗家たることを認めない一族に対しても、長井宗家の名に於て遠慮なく断罪した。

### 「長井の血に於て異端を断つ」

それが罪状の宣告である。正義とは力なのだ。

妙椿は長井新九郎のやり方が面白いようにも思つたが、なんとなく大人げないようにも思つた。

「長井にこだわりすぎやしないか。お前はお前であつた方が、なによいと思うが」

「お前と仰有いますが、長井新九郎のほかの者はおりません。拙

「者は長井新九郎」

「なるほど」

坊主あがりの妙椿は、新九郎が禅機を説いているのだなと思つた。痴人なお汲むナントカの水という禅話がある。痴人にされては、かなわない。

「拙者は長井新九郎」

新九郎は腹の底からゆすりあげるように高笑いした。

法蓮坊の屈辱をいま返しているのかも知れなかつた。まいす 売僧まいすをも無双の名僧智識に仕立てることができたであろう長井の門地はいま彼自身である。

妙椿は新九郎がたぶん禅機を還俗させたようなシャレを行つて

いるのだろうと思つていた。そして、彼の本心を知つたならば、身の毛のよだつ思いがしたかも知れない。なぜなら、新九郎は自分の血管を流れはじめた長井の血を本当に見つめていたからである。彼を支えているものは、その新しい血でもあつた。

妙椿は自分の無能に復讐される時がきた。新九郎が毒を一服もつたのである。妙椿はわけの分らぬ重病人になつた。そして死んだ。

妙椿の家族はお家騒動を起しあげた。すると新九郎は死せる妙椿の名に於て彼らを誅伐し、その所領をそつくり受けついでしまつたのである。ついでに、斎藤の家と、その血をも貰つた。彼は再び改名して、斎藤山城守利政となつた。後に剃髪して、斎藤

山城入道道三と称した。

新しい血がまた彼の血管を流れている。道三はそれを本当に見つめているのだ。古い血はもはやなかつた。道三はそれを確認しなければならないのだ。

美濃一国はまつたく彼のものであつた。全ての権力は彼にあつた。しかし土民たちは美濃古来の守護職たる土岐氏の子孫を尊敬することを忘れなかつた。

道三は腹を立てた。そして、その子孫たる土岐頼芸よりよしを国外へ追放した。しかし、すでに無能無力だつた土岐氏の家名や血を奪う必要はなかつた。その代り、頼芸の愛妾を奪つて自分の女房にしたのである。

道三は新しい血をためすために、最大の権力をふるつた。その血は、彼の領内が掃き清められたお寺の院内のように清潔であることを欲しているようであつた。

院内の清潔をみだす罪人を——罪人や領内の人々の判断によるとそれは甚しく微罪であつたが——両足を各の牛に結ばせ、その二匹の牛に火をかけて各々反対に走らせて罪人を真二ツにさいたり、釜ゆでにして、その釜を罪人の女房や親兄弟に焚かせたりした。

道三の悪名はみるみる日本中にひろまつた。日本一の悪党といふ名は彼のものである。彼ぐらい一世に悪名をもてはやされ、そして誰にも同情されなかつた悪党は他の時代にも類がなかつたよ

うである。

しかし、彼は戦争の名人だつた。彼が多くの長槍と多くの鉄砲をたくわえ、特に鉄砲については独特な研究に没入していることは諸国に知っていたが、兵法の秘密はまだ人々には分らなかつた。彼の戦法は狡猾で、変化があつた。近江の浅井、越前の朝倉、尾張の織田氏らはしばしば彼と戦つたが、勝つたあとでは手ひどくやられる例であり、そのやられ方は意外な時に意外の敗北を喫しているだけの正体のハツキリしない大敗北であつた。

彼が罪人を牛裂きにしたり釜ゆでにしたりするのに比べると、それほど積極的に戦争を好んでいるようにも見えなかつた。実際は天下に悪名が高いほど牛裂きや釜ゆでに入れあげていたわけで

もなかつた。お寺の中をいくら掃き清めてもつもる埃りは仕方がないように、浜のマサゴはつきないことを知つていた。敵の数も浜のマサゴと同じようにつきないことを知つていたのだ。三国や四国の敵を突き伏せてみても、それでアガリというわけではない。してみれば、戦争も退屈だ。彼はそう考えていた。ムリに入れあげるほど面白い遊びではない。やつてくる敵は仕方がないから、せいぜい鉄砲の稽古を怠るわけにいかないような次第であつた。

こうして、彼は次第に老境に近づいていった。しかし彼が年老いても、彼を怖れる四隣の恐怖は去らないばかりか、むしろ強まるばかりであつた。彼の腹の底も知れないし、彼の強さも底が知れなかつた。いつになつてもその正体がつかめないのである。

彼は大国の大領主ではなかつたが、彼が老いて死ぬまでは誰も彼を亡すことができないよう見えたのである。

ところが彼が奪つた血が、彼の胎外へ流れでて変な生長をとげていたのだ。そして意外にも、彼が奪つた血によつて、天の斧のような復讐を受けてしまつたのである。



土岐頼芸を追放してその愛妾を奪つたとき、彼女はすでに頼芸のタネを宿していた。したがつて最初に生れた長男の義龍は、よしだつ実は土岐の血統だつた。

もつとも、この事実の証人はいなかつた。ただ義龍がそう信じたにすぎないのかも知れない。道三はそれに対して答えたことがなかつた。

義龍は生れた時から父に可愛がられたことがない。長じて、身長六尺五寸の大男になつた。いわば鬼子である。しかし、道三はそうは云わない。

「あればバカだ」と云つた。

ところが、義龍は聰明だつた。衆目の見るところ、そつだつた。その上、大そう努力勉強家で、軍書に仏書に聖賢の書に目をさらし、常住座臥怠るところがない。父道三を憎む以外は、すべてが

聖賢の道にかなつてゐるようであつた。

道三は義龍の名前の代りに六尺五寸とよんでいた。

「生きてゐる聖人君子は、つまりバカだな。六尺五寸の大バカだ」  
道三はそう云つた。そして次男の孫四郎と三男の喜平次とその妹の濃姫（のひめ）を溺愛した。

「孫四郎と喜平次は利発だな。なかなか見どころがある」

道三は人にこう云つたが、次男と三男は平凡な子供であつた。  
彼は下の子ほど可愛がつていた。

天文十六年九月二十二日のことであつたが、尾張の織田信秀が美濃へ攻めこんだ。稲葉城下まで押し寄せて町を焼き払つたまではよかつたが、夕方突然道三の奇襲を受けて総くずれになり、五

千の屍体をのこして、わずかに尾張へ逃げ戻つたのである。

尾張半国の領主にすぎない織田信秀にとつて五千の兵隊は主力の大半というべきであつた。この損失のために信秀の受けた痛手は大きすぎた。イヤイヤ信秀に屈していた尾張の諸将のうちにも、信秀の命脈つきたりと見て背くものも現れはじめた。

信秀は虚勢を張つて、翌年の暮に無理して美濃へ攻めこんだ。

もつとも、稲葉城下へ攻めこんだわけではなく、城から遠い村落を焼き払つて野荒ししたにすぎないのである。

ところが天罰テキメン。無理な見栄は張らないものだ。野荒し

の留守中に清洲の織田本家の者が信秀に敵の色をたて、信秀の居

城 古 渡 ふるわたり を攻めて城下を焼き払つて逃げたのである。

信秀は慌てて帰城して対策を考えたが、清洲の織田本家はいま弱くとも、とにかく家柄である。これを敵に廻してモタモタしていると、味方の中から敵につくものがどんどん現れてくる可能性がある。

清洲の本家が信秀から離れるに至つたのは落ち目の信秀がいはずれ美濃の道三に退治されてしまうと見たからであろう。

清洲の本家ともまた美濃の道三とも今はジツと我慢して和睦あらのみ。こう主張して、自らこの難局を買つてでたのは平手政秀である。

平手は直ちに清洲との和平を交渉するとともに、一方美濃へ走つた。道三に会つて、信秀の長男信長のヨメに道三の愛嬢濃姫を

いただきたい、そして末長く両家のヨシミを結びたいと懇願したのである。平手は信長を育てた才モリ役であつた。

軽く一ひねりに五千の尾張兵をひねり殺して信秀の落ち目の元をつくったのは道三だ。その道三は益々快調、負け知らず、美濃衆とよばれて天下の精強をうたわれている彼の部下は充実しつつあるばかりだ。

信秀が負け犬の遠吠えのように美濃の城下を遠まきに野荒しをやつて逃げたのも笑止であるが、腹が立たないわけではない。しかし、野荒しのあとに、三拝九拝の縁談とは虫がよすぎるというものだ。

ところが道三は意外にも軽くうなづいた。

「信長はいくつだ」

「十五です」

「バカヤローの評判が大そう高いな」

「噂ではそうですが、銳敏豪胆ことのほかの大器のように見うけられます」

「あれぐらい評判のわるい子供は珍しいな。百人が百人ながら大バカヤロウのロクデナシと云つてゐるな。領内の町人百姓どもの鼻ツマミだそではないか。なかなかアツパレな奴だ」

「ハア」

「誰一人よく云う者がないとは、小氣味がいい。信長に濃姫をくれてやるぞ」

「ハ?」

「濃姫はオレの手の中の珠のような娘だ。それをやる代りに信秀の娘を一人よこせ。ウチの六尺五寸のヨメにする。五日のうちに交換しよう」

「ハ?」

平手は喜びを感じる前に雷にうたれた思いであつた。怖る怖る道三の顔を仰いだ。老いてもカミソリのような道三の美顔、なんの感情もなかつた。

「濃姫のヒキデモノだ」

道三は呟いた。

両家の娘を交換する。それは対等の同盟を意味している。しか

るに今の道三と信秀は全然対等ではなかつたのである。平手は七重の膝を八重にも曲げて懇願しなければならない立場だ。しかるに道三が対等の条件にしてくれた。それが最愛の娘濃姫を与える大悪党のヒキデモノであつた。

年内に濃姫は信長のオヨメになり、織田家からは妾腹の娘が六尺五寸殿にオヨメ入りした。信秀の本妻には年頃の娘がなかつたせいだが、これでは対等を通りこして、道三の方が分がわるい。しかし道三は平氣であつた。

難物と目された美濃との和平は一日で片がつき、弱小の清洲との和平に一年かかつた。清洲の条件が高いのだ。そして、折れなかつた。それほど信秀は落ち目であつた。

ところが道三は落ち目のウチの鼻ツマミのバカ粹に愛する娘をヨメに与えたのである。



その四年後に、織田信秀は意外にも若く病死してしまった。落ち目の家をついだのは、いま評判のバカヤローであつた。

信長は父の葬場にハカマもはかずに現れて、香をつかんで父の位牌に投げつけた。バカはつのる一方だつた。

信長の代りに弟の勘十郎を立てようとする動きが露骨になつた。しかし、その動きは信長にとつては敵であつても、織田家を守ろ

うとする動きである。背いてムホンするものは日ましに多くなつた。

平手はたまりかねバカを諫めるために切腹して死んだ。信秀のあとは、もう信長では持ちきれないと思われた。

その時である。道三が信長に正式の会見を申しこんだ。道三は濃姫をくれツ放しで、二人はまだ会見したことがなかつたのである。

「信長のバカぶりを見てやろう」

道三は人々にそう云つた。

会見の場所は富田の正徳寺であつた。正式の会見だから、いざれも第一公式の供廻りをひきつれて出かける。

道三は行儀作法を知らないという尾張のバカ小僧をからかつてやるために、特に行儀がいかめしくてガンクビの物々しい年寄ばかり七百何十人も取りそろえ、これに折目高の肩衣袴かたぎぬばかまという古風な装束をさせて、正徳寺の廊下にズラリとならべ、信長の到着を迎える計略であつた。

こういう凝つた趣向をしておいて、自分は富田の町はずれの民家にかくれ、戸の隙間から信長の通過を待つていた。いかに信長がバカヤローでも人に会う時は加減もしようから、誰に気兼ねもない時のバカヤローぶりを見物しようというコンタンであつた。

信長は鉄砲弓五百人、三間半の長い槍が五百人、自分の家来殆ど全部ひきつれて、木曾川を渡つてやつてきた。兵隊の数は多く

はないが、装備は立派なものである。

ところがその行列のマンナカへんに馬に乗つてゐる殿様がものすごい。頭は茶センマゲと云つて、髪を一束にヒモで結えただけの小僧ツ子の頭である。その日のヒモはモエギであつた。このバカ小僧はマゲを結ぶヒモの色に趣味があつて、モエギかマツカの色のヒモしか使わないと云うのはすでに評判になつてゐる。

ゆかたびら明衣の袖を外して着てゐる。大小に荒ナワをまいて腰にさし、また火ウチ袋を七ツ八ツ腰にぶらさげてゐる。腰に小ブクロをたくさんつけてるのは当時猿マワシの装束がそうだつた。信長の様子はその猿マワシにそつくりだつた。

ところがこの火ウチ袋は信長の魂こめた兵法の必然的な結果で

あつた。それは彼に従う鉄砲組の腰を見れば分るのだ。みんな七ツ八ツの火ウチ袋をぶらさげてゐるのだ。袋の中には多くのタマと火薬などが入つていた。

知らない人々が解釈に苦しむのは無理もない。彼らにとつては、鉄砲とはただ一発しか射てないものだと相場がきまつっていたからである。多くのタマや火薬を腰にぶらさげる必要なぞ考へることもできなかつたのである。そして猿マワシに似たカツコウを笑うことしか知らなかつた。

しかし、道三に袋の意味が分らぬ筈はなかつた。

信長はまるで風にもたれるように馬上フラリフラリと通つて行く。虎の皮と豹の皮を四半分ずつ縫い合せた大そうな半袴をはい

ていた。どこからどこまで悪趣味だつた。

道三は笑いがとまらない。必死に声を殺すために腹が痛くなるのであつた。

ところが、信長は正徳寺につくと、一室にとじこもり、ビヨウブをひき廻して、ひそかに化粧をはじめた。カミを折マゲにゆう。肩衣に長袴。細身の美しい飾り太刀。みんな用意してきたのだ。

ビヨウブを払つて現れる。家来たちもはじめて見る信長の大人の姿であつた。水もしたたるキンダチ姿であつた。

信長は本堂へのぼる。ズラリと物々しいガンクビが居並んでいる。知らんフリして通りすぎ、縁の柱にもたれていた。

やがて道三がビヨウブの蔭から現れて信長の前へ來た。信長は

まだ知らんフリしていた。道三の家老堀田道空が——彼はこの会見の申し入れの使者に立つて信長とはすでに見知りごしであるから、

「山城どのです」

と信長に云つた。すると信長は、

「デアルカ」

と云つて柱からはなれ、シキイの内へはいつて、それからティネイに挨拶した。

ただちに別室で舅と聟の差向い。堀田道空の給仕で、盃ごとをすませ、湯漬けをたべる。二人は一言も喋らなかつた。

道三は急に不キゲンになつた。毒を食つたような顔になつて、

「また、会おう」

スッと立つて部屋をでてしまつた。



世間へもれた会見の様子はこれだつた。

ところが、この日を境いにして、道三と信長はその魂から結び合つていたのである。

信長が正徳寺の会見から帰城すると、その留守中を見すまして、亡父の腹心山口がムホンし、しきりに陣地を構築中であつた。

つづいて多くの裏切りやムホンが起つた。彼らは道三が大バカ

ヤローの聟に見切りをつけて、バカの領地は遠からず道三の手中に帰するだろうと考えたのである。

ところがアベコベだ。彼らがムホンする。兵力の少い信長はほとんど全軍をひきつれて討伐にでなければならぬ。すると道三が部下に命じて兵をださせ、信長の留守の城を守ってくれるのであつた。

その援兵は、もし欲すれば、いつまでも留守城を占領することができた。そして、信長を亡し、所領を奪うことができたのである。

信長はそれを心配したことがなかつた。いつもガラあきの城を明け渡して戦争にでかけるのだ。しかし、信長の敵たちはまだ道

三の心を疑っていた。そんな筈は有りツこないと思つたのである。  
今に信長はやられるだろうと考えていた。一年たち、二年たつた。  
信長はやられない。

人々は仕方なしに大悪党のマゴコロを信じなければならなくな  
った。薄気味わるくなつてきた。やられるのは信長ではなくて、  
信長の敵の自分たちかも知れないと感じるようになつたのである。  
ウツカリ信長に手出しができなくなつてしまつた。失われた信長  
の兵力は少しづつ恢復しはじめた。



義龍にライ病の症状が現れた。

「六尺五寸のバカでライ病。取り柄がないな」

道三は苦りきつた。

義龍はひそかに自分の腹心を養成し、また寄せ集めた。マジメで、行いが正しくて、学を好み、臣下を愛した。全てが道三のやらぬことであつた。

「六尺五寸もあつて、それで人前で屁をたれることも知らないバカだ」

道三の毒舌は人々を納得させるよりも、むしろ人々を義龍に近づけ彼らの団結を強くさせる役に立つた。その勢力は次第に大きくなつた。

「義龍公は土岐の血統だ。美濃の主たる正しい血だ」

その声は次第に公然たるものになってきた。

稻葉城は大きい城であつた。しかし一つの城の中に、その城の主人と、主人を仇敵と狙う子供がそれぞれの部下をかかえて一しょに同居していることは、差し障りがなければならぬ。

ところが道三は案外平氣であつた。

「六尺五寸の化け物め。いまにオレが殺されるぞ」

義龍が土岐の血統と名乗るようになつたのは、まだ二十の頃からでもう十年ちかくなるのである。彼が土岐の血統なら、道三は彼の父ではなくて、仇である。当り前の結論だ。

道三は自分の立身出世のために人を殺す機会には、機会を逃さ

ず、また間髪をいれず、人を殺してきたものだつた。彼は人の顔を見るたびに考える。いまこの人間を殺すこともできるな、と。人間どもが平気な顔で彼と対座しているのが奇妙な気持になることもある。オレの心を見せたいなと思つた。

むろん義龍を殺す機会はあつた。非常に多くあつた。これからも有りうる。信長を殺す機会がいつでもあると同じように。

いつでも殺せるが、オツクウだつた。なんとなく、そんな気持ですごすうちに、今のようなになつてしまつた。今ではその腹心が堅く義龍をとりまいていて、殺すのも大仕事になつてしまつたようである。

しかし、早いうちなら義龍を簡単に殺せたろうかと考えると、

これも案外そうでないような気がするのだ。

むろん殺す実力はある。今でも殺す実力はある。しかし、実力の問題ではなく、それを決行しうるかどうかという心理的な、実際に妙な問題だ。

信長に濃姫を与えたのはナゼだろう？ そのころ信長は評判の大バカ小僧であった。自分の領内の町人百姓の鼻ツマミとは珍しい若様がいるものだ。

なぜ鼻ツマミかというと、町では店の品物を盗む。マンジュウとかモチとか、大がい食物を盗むのだ。野良でも人の庭の柿や栗や、腹がへるとイモや大根もほじくつて食つてしまふ。畑の上で相撲をとる。走りまわる。鼻ツマミとは無理がない。

むろん頭はバカではない。よその殿様の子供のやらないことだけやつてるようなバカなのだ。

そのバカが、たしかに道三の気に入つたのは事実なのだが、ナゼ気に入つたかと考えてみると、その裏側に彼と対しているのが、クソマジメで、勉強家で、聖人ぶつて、臣下を可愛がつて、むやみに殿様らしい様子ぶつたことをしたがる義龍という存在だろう。トドのつまりは、そららしい。

つまり道三にとつては、義龍という存在が、どうやら心理的に殺すことができない存在なのかも知れない。信長という対立的なものを選んで味方にしたところを見ると、自分でもそんな気がするのであつた。何か宿命的なものが感じられた。

そして、義龍を殺すことよりも、義龍に殺されるかも知れないということをより多く考へるようであつた。いつでも義龍を殺せるうちから、すでにそうちだつた。

むろん、義龍に殺されるのが心配で、対立的な信長を味方にしたわけではないのである。しかし、今になつて、結果から見ると、まるでその予算を立てて信長を濃姫の聟に定めたようなことになつてゐる。あるいは、そういう秘密の気持があつたのに、自分ではそれに気付かなかつたのかも知れないと考えたりするのであつた。

それはまつたくフシギな心だ。なぜなら、今だつて義龍を殺すことができないわけではないじやないか。

「どうも、まつたく、目ざわり千万な奴だ。六尺五寸もあつて、モツタイぶつて、バカで、ライ病だ」

しかし、すべてが、オツクウだ。六尺五寸のライ病殿に関する限り、すべてがオツクウの一語につきる。そして、ふと気がつくと、

「あの化け者めにオレの寝首をとられるか」

そう考えているのであつた。久方の光がしず心なく降るが如くに、そう考えているのであつた。



その年の秋、三男の喜平次を一色右兵衛大輔とした。これにい  
ずれは後をゆする腹であつた。道三は下の子ほど可愛いのだ。

「喜平次はオレも及ばぬ利口者」

こう云つて崇敬したが、誰もその気になつてはくれなかつた。

しかし道三は大いに喜平次を崇敬して満足であつた。

そして、十一月二十二日、例年通り山下の館で冬を越すために  
城を降りた。

義龍は十月十三日から病氣が重くなつて、臥せつていた。道三  
が冬ごもりから戻るころには大方死んでいるだろうという話であ  
つた。道三もそれを疑わなかつた。要するに、そんなものか、と  
城を降りたのである。

しかるに義龍の病氣は仮病であつた。道三が山下へ降りたので、道三の兄に当る長井 隼人はやとのしよう 正が義龍の使者となり、喜平次と孫四郎を迎えてきた。

「義龍が死期がきて、いまわに言いのこすことがあるそうだから」伯父が使者だから二人も疑わない。そして兄の病室へはいつたところを、待ちぶせた人々に斬り殺されてしまつたのである。

この報をきくと、道三はただちに手兵をまとめて美濃の山中へ逃げこんだ。翌年四月まで山つるやまごもりして、四月十八日、六尺五寸の悪霊と決戦のために山中をでて鶴山に陣をはつたのである。



道三が義龍に城をとられて山中へ逃げこんだから、それまで鳴りをしずめていた信長の敵は色めきはじめた。織田伊勢守のように、たちまち義龍と組んで信長の城下を焼き払う者もあり、やがて一時に味方の中から敵がむらがり立つ形勢が近づいていた。

四月十八日に道三が出陣と分つたが、もし信長が道三の援軍にでかけると、その留守に彼もまた城をまきあげられる怖れがあつた。誰がまきあげるか分らないが、親類も重臣も、いつ背いてもフシギのないのがズラリとそろつているのであつた。

しかし、道三を助けたい。勝敗はともかくとして、この援軍に出ることをしないようでは、織田信長という存在は無にひとしい

と彼は思つた。

しかし、その留守に城をまきあげられるようでは、道三を苦笑させるだけの話であろう。二十三歳の信長は全身の総血をしぼつてこの難局と格闘した。

尾張の本来の守護職は斯波氏しばであつた。その子孫は信長の居候をしていた。

三河には足利将軍家の次の格式をもつ吉良氏きらが落ちぶれて有名無実の存在となつていた。今川氏の世話をうけていたが、今川よりも一つ格式は上の名家であつた。

信長は今川に使者をだし、今後斯波氏を立てて尾張の大守とするから、三河も吉良を大守とたて、両家のヨシミを結びたいと申

し送り、今川の同意を得た。すでに四月だ。

信長は自ら斯波氏を送つて三河へ行き吉良氏と斯波氏参会、式礼をあげて、ヨシミをとげて、尾張へ戻る。つづいて、斯波氏を尾張の国守と布告する。自分は城の本丸を居候の斯波氏に明け渡し、それまで斯波氏が居候をしていた北屋蔵へ引越して隠居した。こうしておいて、急いで美濃へかけつけた。もう道三の出陣だつた。

自分の城が今では自分の城でなくて、斯波氏の城だ。彼はその居候の隠居にすぎない。この計略によつて、信長の敵が彼の城を分捕ることを遠慮するかどうか。そこまでは分らないが、これが信長の総血をふりしぼつて為し得たギリギリの策であつた。

しかし道三は信長の援軍などは当にしていなかつた。そのとき信長の所有した兵力は千かせいぜい千五百だ。美濃には万をこす精銳がそろつてゐるのだ。もつとも、兵力の問題ではない。人情などは、オツクウだ。援軍などは、よけいなことだ。

「小僧め。ひどい苦労をして、大汗かいてゐるじやないか。、無理なことをしたがる小僧だ」

道三は苦笑したが、さすがにバカヤローのやることは、バカヤローーらしく快いと小気味よく思つた。

道三は信長を自分の陣の近所へ寄せつけなかつた。味方の家来も、ずつと後へひきさげた。

道三は鶴山を降り、長良川の河原へでて陣をしいた。身のまわ

りに自分のわざかな親兵だけひきつれて、一番前へ陣どつたのだ。

「鉄砲の道三が、鉄砲ごと城をとられては、戦争らしく戦争をする気持にならないわさ」

道三は笑つて云つた。

「お手本にある戦争を見せてやることができないのは残念だが、悪党の死にツッパリを見せてやろう」

そして家来と別れる時にこう云つた。

「今日は戦争をしないのだから、オレは負けやしないぜ。ただ死ぬだけだ」

道三はヨロイ、カブトの上に矢留めのホロをかぶつて、河原の一番前に床几をださせてドツカと腰かけた。

敵の先陣は竹腰道塵兵六百。河を渡つて斬りかかつたが、敵方に斬り負け、道三は道塵を斬りすてて、血刀ふりきげて床几に腰かけ、ホロをゆすつて笑つた。

つづいて敵の本隊が河を渡つてウンカのように突撃し、黒雲のような敵の中で道三はズタズタに斬られていた。



# 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 14」 筑摩書房

1999（平成11）年6月20日初版第1刷発行

底本の親本：「文藝春秋 第二二一卷第八号」

1953（昭和28）年6月1日発行

初出：「文藝春秋 第三一卷第八号」

1953（昭和28）年6月1日発行

入力・ tatsuki

校正・藤原朔也

2008年4月15日作成

## 青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 梶雄

## 坂口安吾

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>